

CONTRIBUCIONES GT ECOSOL - CEAAL

(DOCUMENTO SÍNTESIS)

Las reflexiones del GT de Economía Solidaria del CEAAL se produjeron a partir de la siguiente dinámica: a) Envío en el grupo de WhatsApp y por correo electrónico, todas las construcciones del GT, realizadas en los últimos años, así como el documento síntesis y el estatuto revisado de CEAAL. Los documentos se enviaron en portugués y español; b) En reunión virtual, realizada en 28 de octubre de 2021, el GT discutió sus reflexiones y reacciones al documento síntesis y, como no se agotó el tema, propuso formular un documento en Google Docs. donde todos y todas tendrían la oportunidad de hacer sus aportes hasta la próxima reunión; c) Para finalizar el proceso, se realizó una reunión el 11 de noviembre de 2021.

Así, como resultado de este proceso y este camino, el Grupo de Trabajo de Economía Solidaria de CEAAL tiene las siguientes consideraciones sobre y desde el documento preparatorio de la asamblea general de nuestro Movimiento:

a) Consideraciones generales sobre el documento:

- El documento es amplio, está bien escrito y muy bien elaborado. Danos muchas pautas para seguir.
- El documento nos parece muy coherente con lo que se trabajó en los ejes de trabajo.
- Presenta densidad a respecto de América Latina y Caribe y aporta a los desafíos que este momento que estamos viviendo apuntan.
- El documento de análisis es bastante completo y denso. Nos representa.

b) Reflexiones para el conjunto de CEAAL:

- Debemos insistir en que el movimiento se forme y se apropie de las propuestas de las Economías solidarias y en la medida de sus posibilidades, lo asuma como una filosofía y práctica de vida.
- CEAAL ha avanzado muchísimo sobre sus posiciones sobre las educaciones populares que hacemos en los diferentes espacios, que tiene mucho construido, se posiciona feminista, antipatriarcal, anticapitalista, pero sobre lo organizativo recién estamos dando pasitos, sobre todo con la ampliación de organizaciones.

- Lo comunitario es central para CEAAL, los territorios tienen también un lugar central.
- En el sentido ambiental, falta resaltar que el "ser humano" no es el centro y que todos los seres vivos, animales y vegetales que también habitan el planeta son importantes, que son parte de la vida y sobrevivencia de lxs humanxs y que para restaurar a la madre agua, la madre tierra es necesario el trabajo colectivo de todas las especies humanas, animales, de insectos, vegetales, etc. que la habitamos.
- Tenemos un conjunto de líneas, pero nos parece que la realidad está pidiendo que la gente consiga materializar algunos procesos. Vemos experiencias de soberanía alimentaria, otras relaciones de consumo, pero como colectivo no hemos logrado dar ese paso en relación a la práctica y preguntarnos si es posible construir otro modo de relaciones sociales y económicas. Toda la gente de CEAAL precisa conocer experiencias de otras economías.
- Madurar la idea del fondo solidario Paulo Freire.
- Más allá de las distancias, en este tiempo hemos aprendido todo lo que se puede construir juntas. Y sostenemos que ser orgánicos no es poner el sello en nuestros flyers sino apostar y empujar a realizar acciones en conjunto (no solo como invitades de...) sino todes empujando para el mismo horizonte el carro. Obvio que no será siempre ni todo el tiempo, pero es necesario para que sea verdaderamente colectivo, distribuir las energías, los esfuerzos, las responsabilidades, los roles, tb hace a otra manera de hacer horizontal.
- La autodeterminación, la autogestión y la soberanía de los movimientos y de los colectivos va a ser coherente únicamente si lo ponemos en práctica. Y nos unimos en eso y hacemos una alianza fuerte.

c) Sobre las economías solidarias

- Colocar énfasis en el lugar de los feminismos y empezar a visibilizar las características de la economía que no se ve en los procesos habituales. Desde los movimientos y las organizaciones tenemos que tomar esa impronta de los feminismos y las comunidades ancestrales donde también están presentes mujeres en las acciones y los territorios y que insisten sobre la soberanía de una forma de relacionarnos y de autogestionarnos.

- Instar a otros consumos, fortalecer ideológicamente y promover una toma de conciencia sobre la producción y en las relaciones económicas.
- En las ciudades y desde nuestras experiencias familiares, las huertas y otros tipos de producciones poden ser materializados, pero eso se hace difícil donde no hay espacio. Buscar estrategias para seguir trabajando en esto.
- La Economía solidaria no es sólo económica y se expresa de distintas maneras a partir del contexto y el tiempo, que sea anticapitalista es que podemos encontrar otras relaciones poder-capital. El modelo neoliberal acentúa la individualidad y el lucro, cuando planteamos la economía solidaria como alternativa ponemos un énfasis en las relaciones colectivas, la unidad, lo grupal aprovechando estos elementos. Conviven en un contexto capitalista. Ponemos el acento en el desarrollo colectivo y en la comunidad.
- La Economía solidaria tiene que estar vinculada a la naturaleza y situarse dentro del contexto de sustentabilidad.
- Cuando discutimos sobre economía solidaria la gente tiene que pensar en Economías populares solidarias y si esto abarca todas las experiencias y cuál es el recorte que hay que hacer.
- Debemos desarrollar habilidades prácticas (cocina, carpintería, reparación de máquinas, incluyendo computadoras y celulares, procesamiento de alimentos, costura, herbolaria, cuidados, entre otras más). Compartir, enseñar y truequear estas habilidades a niñas, niños, jóvenes, mujeres y hombres de nuestras comunidades.
- Intercambiar, almacenar, multiplicar y diseminar semillas criollas (no modificadas genéticamente, producidas por la agricultura popular y familiar).

d) Com relação a lo GT de economia solidária

- Creemos que como colectivo no hemos logrado concretar los espacios de formación que nos hemos propuesto y podemos hacer formaciones que abarquen a todo CEAAL. Por ejemplo, ¿de qué hablamos cuando hablamos de economías solidarias, ya que tenemos distintos lenguajes?
- Desarrollar una propuesta formativa interna.
- Organizarnos como grupo para contribuir a la gestión del fondo solidario.
- Debemos avanzar en la concreción del curso de Economía Solidaria que se viene construyendo desde el 2018.

e) Educação Popular ou Educações Populares

- Educación Popular en singular no en plural. Si trabajamos en lo plural podríamos perder la densidad política, pedagógica y metodológica. Cómo principio político tenemos una única educación popular.
- Apoyamos que se decida a respecto de su singularidad, no obstante, sí es necesario que su definición recoja todas aquellas comprensiones y prácticas coherentes con una concepción y metodología ético-político-pedagógica. No debemos incluir en esta, aquellas prácticas de la EP que la resumen a lo metodológico, o que se utilizan únicamente para hacer los espacios más disfrutables.

f) Sobre los grupos de trabalho

- Los grupos de trabajo, creemos que hay que mantener los que tenemos y que nos permiten constituir el movimiento.
- No tenemos un consenso sobre ampliar a solamente dos (02) nuevos (comunicación y salud) o construir también lo GT de Bienes Comunes.
- Se entiende que tenemos de dialogar sobre eso em nuestra asamblea, llevando en consideración que en este contexto en que el extractivismo es la decisión más fuerte del imperialismo/capitalismo, y el saqueo brutal, como modo de someter a la dependencia a nuestros pueblos, es necesario un GT específico de bienes comunes. Y que no es solo ambiental, es todo, los bienes comunes abarcan más allá de lo que conocemos como ambiente.
- Nuestro consenso es que los GTs deben interactuar, proponer y trabajar en común en aquellos puntos de convergencia. Y no cada cual por su lado.